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艺术评论 /

手工艺与物质文化遗产更应该得到尊重
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! ! ! !嘉德香港 !"#$秋拍首次推出“余
香———日本竹艺精品”专场，其中 #%&

件流传久远、精致典雅的日本竹艺藏
品进入拍卖市场，受到了社会的关注，
让人们想到中国的竹艺以及竹艺的收
藏。显然，这些来自中国、与中国竹艺
历史和发展相关的联系，让人们不由
得回望中国竹艺以及手工艺术的现状
'包括收藏(，以及基本认知。
无独有偶，中国美术学院创办“手工

艺术学院”，以手工的学科化肯定了手工
艺术在当代文化发展中的重要性，更重
要的是，在当代中国手工艺术式微的状
况下，“手工艺术学院”将唤起人们关
注手工的当代价值和意义，这在大数
据时代显得尤为重要。
手工艺术是中国重要的文化遗产，

是中国重要的文化创造。瓷器、漆器、竹
木牙雕、印染织绣、剪纸以及竹器，包括
类似于作为工具的文房四宝等，都蕴涵
着一针一线、一笔一画，日复一日、年复
一年的劳动。它们是中华文化的代表，
是祖先的文化贡献与才智的结晶。可
是，如今看不见的非物质文化遗产受到
了史无前例的高度重视，而看得见的物
质文化遗产在眼皮底下不断消失、消亡
却视而不见，这是为什么？看不见的非
物质文化遗产受到重视是应该的，而看
得见的物质文化遗产被忽视则是万万
不应该的。像中国美院这样建立“手工
艺术学院”以图振兴，其美好愿望所表
现的是局部的认知，难以像非物质文化
遗产那样在国家层面上表现出时代所
需，现实中更需要人们理性地思考这种
文化格局在当代的问题。

工艺美术中的许多传统行当伴随
着现代化而慢慢消融在新的世界之中，
原中央工艺美术学院的历史性贡献，是
从教育根基上挽救了各门手艺，这是根

本性的措施。手工艺在纯绘画、雕塑之
外撑起了实用艺术的天地，它关系到千
家万户的生活品质，联系着国民素质与
国家形象，承续着文化传统的未来发
展。手工艺是国民精神的一种体现，从
能工巧匠的巨制到村妇的缝缝补补，从
老虎鞋到鞋垫，从蓝印花布到绣花枕
巾，从泥人玩意儿到瓷塑摆件，从玉雕
装饰到石刻屏风———这些与民俗和风
情关联的手艺中蕴藏了无数的审美创
造，是中国艺术发展史上最为特殊的内
容。一个强大的国家文化中如果没有手
工艺的存在，那内涵是苍白的。
手工艺在当代的重要性实际上是

有目共睹的，那些有着昂贵场租的商
场以及像机场等城市公共空间中最吸
引人眼球的广告，都被耳熟能详的洋
品牌占据了。人们的视觉难以躲避，可
是，这种铺天盖地却视而不见构成了
当代中国社会中的一大怪事———一方
面是许多人鄙视那些所谓的“奢侈
品”，甚至鼓动普通公众的仇富情绪；
另一方面，人们又无可奈何地接受着
商业的现实，因为这是中国现代化和
国际化形象的最为表象的支撑。我们
应该冷静地看看、想想，路易威登、宝
格丽、迪奥等品牌所表现的其实是一
种产业化的手工精神，是家族企业的
当代传承，也是文化累积的成果。为什
么人家能把我们不屑一顾的缝纫、皮
革制作等手工艺，做成具有世界格局
的大品牌？为什么人家能够让自己家
里的手艺代代相传成为国家的骄傲，
而我们却不能？机械奇迹中的古董表
在今天成为拍卖市场中重要的资源，
也是手工艺另一方面的奇迹。而我们
给后人留下多少当代物质形态的遗产
以转化为拍卖资源，需要我们在今天
以理性的思考来对待。我们在吃祖宗
饭的时候，还应该给子孙留一点念想。
现代工业开始的制造业，从蒸汽机

到高铁，从无线电到数码，在变化中反

映出时代的特色，其制造水平与国家实
力联系在一起。而手工艺在相对长时
间的发展过程中，通过特殊的传承方
式代代相传，有着几代或几十代人的
努力和积淀，表现出国家和民族文化
的魅力。在国家层面上，手工艺和制造
业的互为补充才有可能使国家强大。
中国地缘辽阔，手工艺的品种众多。仅
陶瓷一项，不同的窑口、瓷土、方法、手
艺，造就了千差万别。印染织绣在少数
民族地区为女性展现出美的气质。藏
族的服饰、银器、刀具等则是民族文化
的特色，而与其相关的作坊更是体现
了传承的方式，在现代化的社会中更
显手艺和传承的魅力。

手工艺不仅是在技术层面上表现
为工之巧，重要的是在文化层面上的附
加值。手工艺中的文化有一些特定的内
容，它们在中国有着广泛的基础，是维
系传统文化和地方文化的一种有效的
手段。欧洲的手工艺在传承中最后得以
形成品牌，那些国际大品牌无不与手艺
连在一起，其产业化过程也是经过几代
人的努力，最终形成了所谓“奢侈品”。
欧洲手工艺产业化助推手工艺走向高
端制造业的经验，值得我们学习。尤其
是那些高端的皇家瓷，更会启示我们研
究手工艺在当代发展中的问题。

在“互联网!”的时代，那些本来
是靠手艺的传承而成家立业的年轻
人，在社会的影响下鄙视手艺的经年
累月，怀疑或动摇手艺在家庭和社会
中的意义。因此，后继无人，传承乏力，
都直接影响了许多传统手工艺在当代
的生存。手工艺在当代的生存状态有
些可能是现代化发展中的自然规律，
可是，有些则需要国家和社会的扶持
与帮助，重要的是要在价值观上得到
社会的尊重，在“荒年饿不死手艺人”
这一祖训的对照下，小康社会中的手
艺人应该活得更滋润、更有尊严。
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! ! ! ! 英国的特
纳奖是世界上最
另类和具争议的
当代艺术奖项。
譬如它颁奖给把
一头牛泡在福尔
马林里的达明·
赫斯特，把大象
粪便堆在画布上
的克里斯·奥菲
利，以及作品仅
仅是一个空空荡
荡、唯有灯光在
明灭的展厅的马
丁·克里德……

&!月 )日，
它又颁奖了，颁
给一个“泥瓦
匠”组合———由
&*至 &+位青年
建筑师和设计
师组成的组合
“,--./01.”，因
为该组合改造
了利物浦 234"

5.56地区废弃住
宅。这也是特纳

奖历史上首次颁给非“艺术家
或艺术家组合”。
于是争论又来了。赞同者

认为，艺术就是应该“有用”。
这倒有点像我们的“艺术要为
人民大众服务”。反对的观点
则认为，艺术不应该这么“现
实”，有用的东西多了，改造些
个废弃住宅就能获奖，那北京
的 )7+，上海的 8$%，早就该获
奖了。
它能获奖关键并不是他们

精心塑造了各种低成本的室内
配件等，为一个被弃置的房子
建一座冬季室内花园，将一个
废弃的加油站改造成了电影

院，把闲置的高速公路地下道
做成艺术场地，利用泥巴、金属
垃圾等建造了一个冒险乐园，
还把一个废弃的维多利亚时期
澡堂改造成了金史密斯学院的
画廊……
我觉得，它能获奖，关键在

于他们并不是以一厢情愿的强
势立场来改造旧宅，而是与当
地居民一起合作，以一种“艺术
的方式”来改造。
评委会也认为：他们提供

了社会如何运作的多选模式。
,--./01. 和利物浦 2345.56 地
区当地居民之间的长期合作展
示了艺术实践的重要性，并能
驱使形成重要社会议题。
这正体现了当代艺术的追

求及价值所在。它已超越于以
往很多艺术家只是在搔首弄姿
讨好观众的定位，而以个性的
思考和行动介入社会。
艺术不是人云亦云，它应

该在人类社会惯性思维的洪流
中进行独立的思考，发现人性
被遗忘的角落，进而唤醒这些
角落，这才是它的意义所在。
写到这里，我倒想起上海

有个旧区改造的范例可以媲
美，那就是田子坊。这个旧区改
造，没有动迁一户居民，没有拆
掉一栋旧宅，而是以艺术家的
率先介入，唤醒社会对该旧区
价值的认识，管理者四两拨千
斤的推动和维护，居民自发根
据逐步形成的市场需求出租自
己的住宅，新租户则根据自己
的定位重新装修旧宅，从而让
一个脏乱差的旧式里弄变成了
时尚艺术消费空间，这种旧区
改造模式保护了原住民的利
益，也保护了历史风貌区，形成
多赢的结果。如果说有遗憾，那
就是还缺少点艺术想象力，太
实用了。否则特纳奖应该颁给
田子坊才对的。一笑！

()*+ 写生回暖的当代意义
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! ! ! !写生，已被很多搞艺术的人视为过时的
手段。近日，“黄金腹地行———!%&$环塔克拉
玛干写生暨展览”在上海半岛美术馆展出，引
起了艺术界人士对近年有所回暖的写生进行
讨论。

体现美术界的文化自觉
范迪安!中央美术学院院长$%

写生回热体现了中国油画家的文化自觉
“写生之热”是一件值得肯定的好事情，

这些年来在美术界、在油画界，写生成了一股
新的热潮。

首先，中国油画怎么能够更加具有本
土的文化特征，应该说这也是油画界面临
的问题。西方国际上的各种思潮应该说对中
国美术界影响也比较大。那么在这种情况下，
特别需要中国艺术家把目光和观念，更多地
调整到关注本土的社会现实和文化发展这个
大命题上。所以，油画家们能够走出画室，到
生活中去贴近自然、脚踏自己的乐土，体现了
中国油画界的一种新的文化自觉。不再一味
地按照西方的发展路径，也不按照国际上的
各种时尚作为自己的标准，而是更加通过自

己的感受观察体验来表达中国主题，描绘中
国的这个现实。那么中国社会在改革开放
这个进程中，应该说发生了巨大的变迁。
那么艺术家们能够通过感受现实生活的这
种现场，能够在自己的家园和土地上去做
表达的探索，我觉得这整体是一个好的新
的趋势。

其次，写生也是自身文化传统或者说艺
术创作的重要依赖，中国从古来在绘画上讲
究天人合一，讲究格物致知，讲究在自然中去
游观，览尽其风。这些都表明，写生是创作的
重要支持，写生就是一种临场的创作，直接在
现场面对自然山川、面对生活中的人物、面对
火热生动的生活。

再者，每位画家通过面对自然的临场感
受，在选择油画的形式与语言上，也是一种考
验和提纯，许多画家的个性语言也更加鲜明。
我们也注意到写生，不是一般地描绘自然，不
是一般地面对客观的现实，更多倡导一种文
化关注，需要在写生活动中注入主题，而不是
盲目地去逛风景。靳尚谊先生在上世纪 +%年
代初创作的《塔吉克新娘》就是基于他在帕米
尔高原的体验，就给我们作出了榜样。画家注

意用自己的画笔来表现我们非常丰富的人文
历史，用自己的感受能够画出自然人文景象
的独特性。

何种艺术创作还需写生
张子康!中国美术馆副馆长$：
现在的西方艺术家较少写生，大量的信

息一整合梳理，然后获得理念，这几年的创作
更多的是建立在思想层面上，理念的更新就
引导了观念性创作，对于技法越来越忽视。

写生在中国是特有的一个现象，因为跟
中国传统文化有关系。其实，写生是西方绘画
作为一种创作方式传入中国，在中国发展为
在现实创作中，为了表现现实生活，从美院教
学一直到我们整个绘画界，基本上要求大家
都是去体验。近年不少艺术家远离生活，因为
城市的变迁、工业的发展、信息时代的发展等
关系，其实现在艺术走到一定的阶段以后，他
要去塑造自己概念，显然，喧嚣复杂的背景是
不合适的；有些艺术家更适合一些大自然中
获得灵感然后做好自己的创作，因此这批艺
术家是想亲近大自然的。还有是顺应国家的
西部开发，一带一路战略，这种连接是很重要

的，尤其丝绸之路这种深藏文化价值，值得探
索的系统，我觉得写生考察非常有必要的。去
了解离我们最近那种朴素的东西，然后借那
种资源那种宏达的历史，独创出我们所体会
到的感受。

一带一路有待写生考察
肖谷!上海油画雕塑院院长$%

以丝绸之路文化作为艺术创作的精神原
点
“!%&$环塔克拉玛干写生”活动以“写意

丝绸之路”为学术主题，弘扬中国油画中的
“写意精神”。以丝绸之路文化作为艺术创作
的精神原点，进行深入的写生和文化考察，解
读历史，感受人文，积极推进“新丝绸之路”文
艺创作。

写生创作的主要地点选在帕米尔高原和
可可托海，艺术家们在丝绸之路的驿站上进
行认真的感受和深入的民俗民风文化考察，
以写生的方式体现“丝绸之路”人文与自然的
特质，以油画的形式表现“丝绸之路”文化交
流与融合所带来的深刻影响，创作了一系列
作品。


